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（上接第一版）数据显示，长三角科技创新券已在上海、

浙江全域和江苏、安徽部分区域互联互通，累计申领企

业超过4600家。

“通过功能型载体平台，企业能解决产线上的‘卡

脖子’问题。”刘晋元道出企业申领科技创新券的现

实需求。这也倒逼着机构在配备设施仪器时秉持用

户思维。

历数长三角区域内的共享创新平台，目前总计有

大科学设施25个、大型科学仪器超4.6万余台（套），服

务机构3100余家。坐落于浦东张江科学城的上海光源

是用户量最多的大科学装置之一。建成“服役”15年

来，这台“超级显微镜”已累计支撑4.7万余名用户完成

2万多项实验课题，发表论文逾1.1万篇。上月中旬，上

海光源线站工程顺利通过国家验收，迈入运行黄金期。

以用户需求为先，坐落于长三角示范区的祥符实

验室添置了飞行时间质谱、透射电子显微镜等一批科

研仪器设备。围绕仪器设备的参数指标，实验室提前征

询各高校和企业等的意见，可最大限度满足材料科学、

生命科学等领域检验检测之需。在长三角一体化创新

机制下，上述设备顺利接入大型科研仪器共享平台，也

吸引了沪上科研机构、企业借此开展合作研究，将科学

设施发挥高价值。

一条卫星链：集群攻关发挥主体作用

放眼沪苏浙皖，包括示范区、G60科创走廊在内的

长三角一体化高质量发展重点区域，聚焦重点任务和

关键领域，逐步显现“做实一小片、协调一大片、引领一

整片”的示范效应。

去年底，首颗“G60制造”商业卫星下线。这颗卫星被

送往距离地球约1000公里的中低轨道，为海洋、沙漠等

光纤宽带难以抵达之处提供网络支持。以这颗卫星的发

射为起点，长三角首个卫星制造“灯塔工厂”计划实现年

产300颗，单星成本将下降35%。

不久的将来，人们夜眺星空，在夜幕中能隐约捕捉到

一条反光链。星星光点汇聚成网，这便是G60科创走廊9

座城市参与的“G60星链”计划。以此为契机，G60科创走

廊已吸引垣信、白盒子等一批链主和配套企业，正加快形

成国内首个卫星互联网产业集群雏形。

重点突破、带动全局，这是产业集群攻关的应有

之意。

在不少专家看来，长三角应系统梳理安排“卡脖子”

技术攻坚清单，尤其需针对极限场景未雨绸缪、加强研

判、提前布局，保障产业链供应链安全。

统筹有为政府与有效市场是重要路径之一。近年来，

长三角持续深化科创共同体联合攻关，建立起跨区域“揭

榜挂帅”机制。两年来，共发布48项重点企业攻关任务

榜，全国揭榜单位超过380家，长三角机构占比85%，揭

榜任务研发投入逾10亿元。企业出题、政府选题、联合答

题，既确保财政资金用在刀刃上，也充分发挥企业作为技

术创新主体的重要作用。

类似探索还有长三角国家技术创新中心的“拨投结

合”。面对前瞻技术项目，财政资金雪中送炭，按科研项目

形式投入。截至目前，该中心已在长三角区域组织实施重

大引领性、颠覆性技术创新项目近百项，13个项目完成

转股并获得社会融资。

“一体化”与“试验田”

“如果你用心的话，能听到花开的声

音。”入行21年，陈鑫感慨自己“把最好的青

春给了鲜花”，从文化广场精文花市、曹家渡

花鸟市场、恒盛花博市场，再到如今的虹桥

古玩城，陈鑫和她的花店“伊桐花卉”数易其

址，随上海滩花鸟市场的变迁而“迁徙”。

当人们说起“花鸟市场”，一度约等于

打捞记忆、重温当年，近在咫尺的马路上，

琳琅满目的鲜花绿植中，人们精心挑选，讨

价还价，乘兴而归。在城市更新进程中，传

统的花市被重塑，以更轻盈更绿色的姿态

重回市中心。

五六月之交的这个周末和端午节“小

长假”期间，上海新天地太平桥公园绿地推

出市民花市“农夫有花头”，汇聚了40多家

来自上海本土和长三角区域的品牌，涵盖

100多种花植品种，打造绿色便民商业新

场景。

陈鑫用近百朵芍药玫瑰打造的“鲜花

瀑布”，成为济南路湖滨路路口一道亮眼的

风景。

多肉的世界带来无数次的
新鲜感

和陈鑫一样，现场有不少苗圃农夫、花

店店主都是因为自己热爱花植而一头扎进

了这个行业。

聂莹的摊头就是一座“多肉”的世界。

以“毛汉尼”为例，就集齐了浅绿、奶黄、紫红

等各种颜色，在她看来养多肉的乐趣便在于

此，在波澜不惊的日常生活里，多肉可以带

来无数次的新鲜感，“不断寻找新的东西”。

自十余年前在崇明岛建起多肉大棚，

聂莹从种子开始培育多肉植物，此番带到

市民花市的品种中，“山地玫瑰”是目前市

面上比较罕见的一种，许多来逛花市的市

民头一次见到便被惊艳了。“山地玫瑰”叶

片是烟粉色的，形状正如一朵玫瑰花，原产

于西班牙加纳利群岛，因为长在火山口，因

此从6月到10月都是完全休眠的状态，其

间不需要花瓶、泥土也不需要水，被誉为

“永不凋谢的玫瑰”。

“如果在线下花市买多肉，你就能感受

到每一株多肉之间的不同”，同为“风铃

玉”，既有红色也有绿色，顶端有透明的一

层组织俗称“窗”，光线由此进入植株进行

光合作用，“有的‘窗’是毛茸茸的，有的更

加粗糙，线下的亲身感受可以买到最满意

的那盆多肉”。

“我从小就喜欢花鸟市场”，虹越花卉市

场部推广经理陈晓鹏，曾是各大花鸟市场的

常客，长大后如愿与花植打交道，目睹多个

市中心花鸟市场“腾笼换鸟”，与此同时鲜花

电商也兴起了，变化与压力之下，年轻人有自

己的定力和坚持，“线下花市有自己独特的魅

力，可以和顾客面对面交流，了解他们的需求

和喜好，改进我们的产品服务，花市的氛围也

能让更多人感受到花卉的美好，激发对园艺

的兴趣。”

办公室里的“禁止蕉绿”“动
感光菠”

尽管市民花市首日天公不作美，玩土计

划种植社群的发起人黄小豚却带着儿子在摊

位上玩得不亦乐乎，“下雨了我们就想象自己

在英国农场里玩种植”。

如果说市民花市与曾经的花鸟市场有什

么区别，除了更加新潮的装置与设计，恐怕还

有摊主与消费者不约而同的理念转变，莳花

弄草不再只是为了给生活增添外表的装扮，

也可以是转变生活方式的一个小契机，或是

对审美意趣的寄托、自我风格的表达。

黄小豚的摊位上以绿植为主，花土、花盆

和小铲子一旁“恭候”有缘人体验“种植”。建

立种植社群的初衷，是希望改变全家人埋首

于各自电子设备的状态，“全家人一起种菜的

时候，欢声笑语也比平时多了”。

做了21年“鲜花捕手”的陈鑫，近年来则

专注于寻找上海本土花卉。“大丽花有好几种

颜色，盛花期会开成一个花球，在上海本地采

摘也是最新鲜的”，花型、花色全然不输国外

鲜花品种，陈鑫在花店生意之上，也有更高阶

的追求，希望能把上海花卉的名气打响。

据陈晓鹏的观察，年轻人喜欢小型盆栽

和多肉植物，园艺爱好者则格外注重花卉品

种和栽培技巧，“国潮、美学或许在未来就会

成为家庭园艺的关键词。”比如今年在社交媒

体上流行的办公室水培香蕉“禁止蕉绿”与菠

萝枝“动感光菠”，本质上也是盆栽绿植，它们

的火爆说明，园艺产品命名、营销策划、包装

方法、文创等因素正在影响园艺市场的风向。

消费者的购买初衷因植物而起，但买到

的是融合流行概念或情绪价值的植物商品。

为此，有着20年园艺产品引进与种植经验的

虹越花卉，也及时跟上了这波流行潮，实现年

轻化的转身，将传统植物进行创新包装和命

名，松柏类叫做“放青松”，兰科类叫做“好运

兰”，樱花类叫做“樱为有你”，“年轻人一听就

喜欢上了”。

据悉，本次“农夫有花头”市民花市位于

一大会址 ·新天地近零碳排放实践区，主办方

希望通过让鲜花绿植向城市中心公共空间、

社区深处延展的方式，为宣传城市绿化理念

提供重要窗口。此外，市民花市现场还将举

办各类园艺知识科普及可持续工作坊，致力

进一步推广绿色环保理念，号召市民共同改

善社区生态、保护生物多样化，携手提升城市

人文价值和生态价值。

传统花市被重塑，以更轻盈更绿色姿态重回市中心

在都市“听到花开的声音”

微雨过，小荷翻。榴花开欲然。在静

安区大宁公园，新荷初露花苞，田田荷叶如

撑开的绿伞浮于水面。荷花池畔，一朵小

小的荷花，也“开”在10岁女孩梦涵的脸蛋

上。面部彩绘师李小燕悉心勾勒、点缀，想

要送给梦涵一份特殊礼物。

大宁公园日前开启为期10天的荷花

主题古风游园会，以五环岛荷花池为中心，

“荷文化”与文创好物、传统国风等元素跨

界融合。

“荷，是夏天的使者，更是中国传统文

化的重要象征，既有历史的印记，也传递丰

富文化内涵。”上海大宁公园管理有限公司

党支部书记周亮介绍，大宁公园荷花规模

已超1万平方米，盛夏有接天莲叶无穷碧

的景致。“我们希望结合当季花卉种植，让

‘荷’文化与现代创意结合，在节庆场景中

迸发生命力，以鲜活灵动的形式向青少年

传递东方美学。”

以荷写意

菡萏，古人指荷花。这儿的市集取名

“菡萏市集”。糖画、龙凤字、漆扇……20

个摊位中不乏非遗展示，探寻中华民族的

灿烂文明和古韵情怀。

以漆为媒，以扇为纸，色彩随机附着于

扇面，提出水面的那一刻，一把独一无二的

非遗漆扇诞生。“粉红与薄荷色点名最多，

这是荷花的配色。”展位前，手艺人陈文杰

正手把手地教游客制扇，漂漆技法常见于

漆画，以点、甩、划等方式，使其在水面形成

独特纹理。

糖画手艺人田森，最初的工作是动画

制作。但初次接触糖画时，被孩子们的笑

颜所感染，让他全身心投入这门技艺。此

次是他首次在公园作画，吹着小风，田田荷

叶映入眼帘，让他的糖画更加生动。

吹糖人手艺人陈艺飞不时把孩子们

逗得咯咯笑。10岁小朋友黄诰霆，铆足

了劲吹出一匹小马。他的妈妈在一旁用

镜头记录：“吹糖人也是我们小时候的文

化体验。这些记忆与童年时光紧密相连，

带给人们无尽的欢乐和惊喜。”所以，她也

想让孩子留住那份珍贵的文化记忆和童

年回忆。

经过头一年荷花游园会的积累，今

年，大宁公园也尝试引入以荷花为主题的

文创活动。“希望小朋友在尝试种植莲子

的过程中，得到科普，也让我们的游园会有

一些新意。”

借荷抒情

荷花，高雅、清新，在炎炎夏日中绽放出

美丽的花朵。荷花经济同样如此，不仅追求

经济效益，更注重对自然环境的保护、对人文

历史的传承以及对社会文化的推动。

“荷韵画卷”长卷绘画中，孩子们自由发

挥创意，用五彩斑斓的色彩展现属于自己的

荷塘美景；“用镜头捕捉初夏”摄影展览上，市

民们借荷抒情，让自己的作品被更多人看见。

这些都是今年创新试水，周亮介绍，今年

游园会在保留往年古诗词灯光秀、非遗民俗

市集、皮影等活动的基础上，新增亲子市集、

芒种科普、绘画、摄影、对诗句等适合全年龄

段市民朋友参与的活动。强化沉浸式游园体

验，让更多的游客在沉浸式游园中感受浓浓

的荷韵氛围。

未来，大宁公园将结合景观、花期和节

庆，通过深化打造大宁公园特色主题游园会，

进一步提升品牌，产生城市后花园效应、会客

厅效应，推动“公园+”等赏游业态推陈出新。

大宁公园荷花种植面积已超1万平方米，今夏将呈现接天莲叶无穷碧景致

“公园+”荷文化传递高雅东方美学
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本报讯（记者唐闻佳）日前，复旦大
学附属中山医院臧荣余教授团队，联合

浙江省肿瘤医院朱笕青教授、中山大学

肿瘤医院刘继红教授团队在《自然》子刊

《自然医学》在线发表国内多中心研究的

最终结果：复发卵巢癌手术治疗带来

13.2%的长期无病生存（超过5年未复

发），这为复发卵巢癌患者带来新希望。

美国肿瘤学年会同步在会上发布该报告

结果。

卵巢癌死亡率位居妇科恶性肿瘤第

一位，2/3的卵巢癌患者在确诊时已属晚

期，82%的晚期患者治疗后会出现肿瘤

复发。“生命不息，化疗不止”，曾是复发

卵巢癌患者躲不过的循环，给患者及其

家庭带来沉重负担。

在国内外卵巢癌治疗顶级机构，对

停药6个月以上、初次复发的卵巢癌，常

常选择手术作为常规诊疗手段，但这一

做法缺乏高级别循证医学证据的支持。

因此对于复发卵巢癌，到底是手术还是

化疗，一直是临床中的热点问题。

该项临床研究（SOC-1）创新探索新

的临床研究终点——累计无治疗时间。

研究结果发现，入组的复发卵巢癌患者

中，手术带来13.2%的长期无病生存（超

过5年未复发），而化疗组仅为2.9%。经

统计学方法校正，手术组的死亡风险较

非手术组降低了24%，这一结果进一步

证实了手术的获益。在手术组中，影像

学检查还发现对于癌灶少于20个的局

限病灶复发患者，手术为其带来的获益

最明显，死亡风险降低了31%。

该研究进一步完善了铂敏感复发卵

巢癌二次手术的高级别循证医学证据，

并提示两点：第一，卵巢癌复发不可怕，

治疗有希望；其次，手术仍是卵巢癌治疗

的基石。美国晚期卵巢癌的随访策略将

基于该临床研究结果改变，建议患者在

确诊后5年内每2到3个月进行一次随

诊，通过改变随访频次，实现复发卵巢癌

的早诊早治。

臧荣余表示，该研究虽然选择了更

宽泛的手术指证，但是其手术组生存时

间58个月是同类研究中最长的，远高于

德国研究的53.7个月和美国研究的50.6

个月。这可能与手术后的靶向维持治疗

有关。同时，所有相关研究一致认为，如果手术不能切净肿瘤，

手术的效果会比化疗差，因此，医生和患者都需警醒。

SOC-1研究由上海妇科肿瘤协作组发起，是我国首个在卵

巢癌领域由研究者发起、拥有自主知识产权的TypeA研究，即

与药物不相关，是科研机构独立开展的临床试验。2021年，该

研究的中期结果在《柳叶刀-肿瘤》封面发表，该结果同样提示

了手术的积极意义，被《新英格兰医学》等期刊重点引用。本次

研究是对其的延续。
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本报讯（记者张晓鸣）按照全国电动自行车安全隐患全链
条整治工作专班统一部署，日前，本市消防、公安、市场监管、住

建等有关部门，在属地街道（乡镇）、村（居）委配合下，发动全市

基层网格力量，在全市范围内开展电动自行车第二次集中夜查

行动。

检查组坚持“边执法、边清理、边整治、边宣传”原则，以劝导

为主、查处为辅，重点整治了电动自行车占用堵塞疏散通道、安

全出口，在公共区域违停充电、“飞线充电”等突出问题。针对检

查出的电动自行车乱停乱放、违规充电和堵塞消防通道等违法

行为，检查组当场要求立即整改，同时结合火灾案例，叮嘱场所

负责人和居住人员认真落实消防安全防范措施，加大电动自行

车安全隐患自查自纠力度，切实把好火灾源头关。

据统计，本市第二次电动自行车集中夜查行动共出动检查

人员32854人，开展执法宣教100652次，劝阻飞线充电1560处，

当场劝导违规停车充电电动自行车19573辆。

沪全域开展电动自行车
第二次集中夜查行动

“荷韵画卷”长

卷绘画中，孩子们自

由发挥创意，用五彩

斑斓的色彩展现属

于自己的荷塘美景。

（采访对象供图）

（上接第一版）

尽管免费试用时间有限、收费不菲，

近日Remini的下载量下降了不少，但有

意思的是，黏土滤镜的热度还在发酵，相

关话题在网上获得近亿次浏览，并且衍生

出不少新鲜的玩法。不少图片编辑应用纷

纷快马加鞭上线黏土滤镜，比较各大应用

的“黏土配方”让网友们乐此不疲：有人

发现，美图秀秀的黏土滤镜，俨然开了美

颜特效，眼型、腮红、色调都形成某种固

定模式；小红书的黏土滤镜，更类似于木

偶动画；Unidream的黏土滤镜，偏向卡

通感，还原了定格动画中的“笨笨呆

呆”……运用黏土特效的二次创作也在网

络上蔚然成风，人人成了艺术家：有人用

它转化影视剧经典画面，有人用它制作

新奇感拉满的vlog，有人钻研起如何通

过滤镜叠加、照片挑选等生成一张更满

意的脸……二手市场与Remini黏土滤镜

相关的有偿定制也因此火了，价格从1元

四张到1元一张不等。

“丑萌”的画风，以及盲盒式的开图

方式，最是让人们对黏土滤镜上头。你永

远不知道下一张会有多“丑”，有多意

外。如果这一张不够满意，也总有下一张

值得期待。这恰能解释，为什么不少人在

试验了多款黏土滤镜之后，最为推崇的还

是来自Remini的，只因它的呈现效果不

够稳定，时有意外。

网络上 《很火的黏土滤镜让我哭出了

声》 的笔记收获上万点赞。原来，当博主

导入自己于呼伦贝尔大草原拍摄的一张旅

行照时，发现生成图片的坡顶多了一个女

性人物，神似她去世的母亲。在虚拟与真

实的时空缝隙，她与母亲一起去旅行的心

愿得以实现。而如一些美颜应用等推出的

黏土滤镜，美得太稳定了，反倒少了些趣

味和惊喜。Remini其实还有很多画风独特

的神奇滤镜，比如打开东方美学的玉石滤

镜、主打怀旧风的老动漫滤镜，跑成现象

级的之所以是黏土滤镜，也存在着一些偶

然中的必然。

离谱的真实，隐含人们对精
致美、修饰美的逃离

黏土滤镜的走红，可被视为近年来“丑

萌”审美风行的缩影。不知什么时候开始，

形状各异、造型百态的“丑东西”格外能够

俘获人心。丑得有多离谱，萌得就有多治

愈——被玩疯了的黏土滤镜，俨然是人们

想要在现实世界外寻找一种安顿心灵的平行

宇宙。

在算法技术的支撑下，“变美”似乎变

得轻而易举。无论想要“元气”“英气”还

是“港风”，“日系”“氛围韩系”还是“美

式脏橘”，“甜酷”还是“新中式”，层出不

穷的美颜滤镜一键便能帮你实现。相反，黏

土滤镜的魅力就在于，以千奇百怪、与众不

同的“丑萌”制造了一种粗糙化的真实。有

心理学专家指出，把不完美的一面展示出

来，人的形象会更真实。相较美好的事物，

“丑萌”风会因“接纳”和“真实”而带有

更强的社交属性，很有记忆点和可传播性，

也精准切中当代年轻人追求个性化的需求。

艺术学博士、上海大学副教授黄一迁坦

言，艺术审美本来就不该是单一的，对于美

的定义，每个阶段也都是不同的。“蒙克笔

下那种充满末日情怀的呐喊，美吗？杜尚恶

搞式的小便池，美吗？但它们都表达了对生

活和世界的看法。”在她看来，黏土滤镜备

受追捧的背后，隐含着年轻人的一种态度：

对精致美、修饰美的逃离，对“网红脸”的

厌倦。“这个过程很有趣，让我们可以跳出

贩卖容貌焦虑的陷阱。”

网红滤镜是一种潮流艺术，这一波黏土

滤镜能火多久，其实取决于它给人们带来的

新鲜感、趣味度能持续多久——大多数年轻

人是很有主见的。潮流艺术总是螺旋推进，

很快会过时，也很快会回来，可以肯定的

是，一定是以迭代升级的姿态回来。随着图

片处理能力在AI的加持下不断进化，随着

网友们的审美变得越来越难以捉摸，或许，

我们可以期待下一个现象级AI应用了。

“丑萌”黏土滤镜何以拿捏住全球网友


